
市北区洛阳路街道

在青岛 看半岛

2018年10月

19
星期五

戊戌年九月十一

网址www.bandao.cn 微信 bandaodushibao 新闻热线 96663 总72期 本期8版

富强 民主 文明 和谐 自由 平等 公正 法治 爱国 敬业 诚信 友善

此是东风满目来，喜看稻菽千重浪。
1978年，改革开放的一声春雷响彻中华大地，启幕了一幅波澜壮阔的

时代画卷。40年变迁，处于改革开放前沿城市青岛老城区的市北也发生着
翻天覆地的变化。自本期起，本报推出纪念改革开放40周年系列报道《老
城区新翻阅》，透过身边人的视角，带您重新翻阅新市北，为您讲述衣食住
行等方方面面的蝶变故事。

告别棚户区，13万户圆了安居梦
从“蜗居”到宜居，40年来市北区持续改善城区住房条件
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□半岛记者 曹现梅

大杂院、棚户区、杂货铺，这是上世
纪七八十年代流传在老青岛人口中对市
北的戏言。当时，居住条件简陋的市北在
大家的印象中是落后的代名词。然而，改
革开放的号角奏响了新市北发展的步
伐。从上世纪90年代起，市北区的棚户
区改造拉开大幕。到2012年，新市北成
立初期共有棚户区居民约4 . 9万户，旧
房建筑面积约165万平方米，占全市的
70%多。在市北区委、区政府的持续部
署下，2018年，市北区进入棚改收尾攻
坚阶段。经过近40年的棚户区改造，昔
日连片的破旧平房变身安居的楼房，13
万户居民陆续告别棚户区，迎来新生活。

从拆迁到征收
棚改大幕拉开

跟随着改革开放的步伐，上世纪90
年代初，市北区的棚改大幕正式拉开。
1992年，市北区成立城市建设开发指挥
部，全面负责全区城建开发工作。“当时
这是一个临时性部门，随后就开始了台
东、仲家洼等片区的改造。”彼时刚大学
毕业就参与到棚改中的郭云霞才20岁
出头，如今已是市北区开发建设局开发
科的科长。“那会儿大家住的条件都比较
差，改造的愿望特别强烈。”历经上世纪
90年代的棚户区改造、两改以及2002年
以来的棚改，市北发生了翻天覆地的变
化。
2012年底，青岛湾一期项目启动征

收。这意味着市北区最大征迁片区———
即墨路街道开始征收。随后，即墨路街道
的26个项目陆续启动，涉及1 . 3万户居
民。“这阶段的征迁正赶上政策红利，经
过前期实地摸底，符合条件的楼院都进
行了征收。”市北区开发建设局征收一科
的陈强介绍说，“2011年之前，住房改造
叫拆迁，由开发单位负责改造工作。但之
后，随着征收条例的出台，由国家统一兜
底，实施国家征收，切实改善居民居住条
件。”

40年棚改路
13万户安居

家住临清路50号的刘福华就是即
墨路街道片区征收居民中的一员。“我们
这个院是座老式的二层日式建筑，房本
上写着的建成时间是中华人民共和国成
立前，很狭小的面积里总共有20家住家
户。”刘福华说，这里面积最小的还不到
9平方米，一家三口常年住在吊铺上。
“我家也就22个平方米，没办法，孩子爸
爸就睡在吊铺，还发生过从上面掉下来
的笑话。”
“当时，这是单位分的房子。”刘福华

记得，刚拿到钥匙时，心里那份终于不用
租房住的雀跃在看到老房子时，打了个
折扣。“没有独立的卫生间，大家只能到
共用的大茅房排队。那会儿，邻居家做的
什么菜，飘来的味儿就能闻出来。”因为
居住实在简陋，刘福华和邻居们早早就
盼着能征迁。
2015年8月份，上海路——— 德平路

一期项目征迁启动，刘福华和院里的老
邻居们第一时间签了征收协议，她选择
了异地安置。“又加上部分积蓄，我选了
一套三室一厅，110平米的大房子。”
半岛记者从市北区开发建设局了解

到，2012年至今，市北区持续投入490亿
棚改资金，2012年至2017年，共启动
4 . 6万户居民的征收改造。作为棚改收
尾攻坚年，2018年市北区将启动0 . 3万
户居民的征收改造。从上世纪90年代启
动棚改以来，共有13万户居民告别棚户
区，搬进了宜居的新家。

老楼院转身
新城拔地起

春天，种子会被播种到土地里，而在
市北这方热土上，代替禾苗成长起来的
却是一代又一代市北人的梦想。
几年前，鞍北片区启动棚改让居住

在其间的老住户有了对生活的新期盼。
而今，在这里，浪潮大数据产业园将拔
地而起。作为当时参与片区棚改的工作
人员，太平路社区的居委会主任王莉有
着更深切的期盼。“原先，这里是一片建
于上世纪60年代的筒子楼，有多不方
便，住过的居民肯定都不愿再体味。”作
为一名老市北人，王莉期待浪潮大数据
产业园的崛起，能带来城区环境的提
升。
2015年，刚签了征收协议的刘福

华和老伴儿每隔一段时间都会坐车到新
房子去看看。“起初都是围着围栏，什么
也看不到，但就这么瞧上一眼，心里就觉
得，这就是我们的新家，它正在建设，就
很踏实。”今年5月份，刘福华终于拿到
了新房的钥匙。“从拿钥匙这天，我们一
家三口就在商量装修的风格，几易其稿，
终于才定了下来。”正在忙碌着装修的刘
福华说，再过一个来月，家具也就到位
了。她和家人计划着，等明年开春的时候
搬进去住。
不破不立。在台东、在仲家洼，昔日

破旧的连片平房变身窗明几净的楼房；
拔地起新城的浮山后仿若一颗冉冉升起
的新星；高楼林立的小港则宛如海岸线
上耀眼的明珠；后起的滨海新城勾勒出
城区未来的新框架；在中央商务区，一座
高起点打造的“商务会客厅”则成了市北
的开放高地……市北区正以奋起直追的
决心，加快建设更有温度和厚度的主城
核心区，不断书写着属于我们的美好时
代。
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